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Protokoll der 3. Sitzung der LAG Mittleres Ostfriesland

Sitzung am: 29. Februar 2024

Zeit: 17:00 bis 19:15 Uhr

Ort: Rathaus der Samtgemeinde Holtriem, Ratssaal, Auricher Str. 9, Westerholt

Teilnehmende

Teilnehmende Anwesend | Stimmber.

Nr. Öffentlicher Bereich Gemeinde Anwesend l Stimmber.

l Katja Lorenz (Mären
Brechters, Vertretung)

Stadt Aurich x x

Claudia Endelmann Vertretung

2 Rainer Kinzel Stadt Emden

Elsche Wilts Vertretung x x

3 Martina Meyer Gemeinde Großheide x x

Fredy Fischer Vertretung x

4 Jochen Ahrends Samtgemeinde Holtriem x x

Gerhard Schuster Vertretung

5 Andrea Behrends Gemeinde Ihlow x x

Arno Ulrichs Vertretung x

6 Joachim Wulf Stadt Wittmund x x

Alida Menssen Vertretung x

Nr. WiSo-Bereich Bereich Anwesend | Stimmber.

l

2

Laura Barsch KirchenamtAurich x x

Anna Benjamins Hochschule Emden/Leer

3
4
5
6
7

Elisa Bodenstab Umweltreferentin x x

Uwe Endjer Ostfriesische Sparkassen x x

Frank Happe Wirtschaftsförderkreis x x

Tammo Ippen Nds. Landjugend e. V. x x

Martje Merten Wirt. Und Stadtmarketing
Emden GmbH

8 I Hinderk Oldenburger Radwegewart Ihlow x x

9 Wiebke Seedorf Landschaftspflege u.
Naturerlebnis Ostfriesland

GmbH

10 Mären Ziegler Landwirtschaftlicher

Hauptverein Ostfriesland
11 Heinz-Hermann Hertz-

Kleptow

S.o x x

12 Friedrich Paeben Seniorenbeirat Großheide x x

Nr Beratende Mitglieder Institution Anwesend

l Anja Thomßen ArL x

2 Fenna Coordes ArL x
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Teilnehmende Anwesend | Stimmber.

3 Steffen Bloem ArL x

4 Florian Hartmann Landkreis Aurich x

Nr Regionalmanagement Anwesend

l Janna Bittner Regionalmanagement x
2 Silke Uhlenbrock Regionalmanagement x

Als Gäste waren Marcel Bruns (SG Holtriem), Klaas Schmidt (Stadt Emden) und Marina Folkerts von
der NWZ anwesend.

TOP 1 Begrüßung und ordnungsgemäße Eröffnung der Sitzung

Bürgermeister Fredy Fischer aus Großheide eröffnet als Vorsitzender der LAG die Sitzung, begrüßt alle
Anwesenden und übergibt das Wort an Herrn Ahrends. Danach gibt es eine kurze Vorstellungsrunde.
Herr Fischer stellt die ordnungsgemäße Einladung fest.

Insgesamt sind 9 Vertreter:innen der Kommunen, 8 Teilnehmerinnen aus dem WiSo-Bereich, zwei
Vertreterinnen des Amtes für regionale Landesentwicklung, ein Vertreter des Landkreises Aurich sowie
zwei Personen vom Regionalmanagement anwesend.

Rückfragen und Anmerkungen zum Protokoll der Sitzung am 02. November 2024 gibt es keine.

Herr Fischer überprüft die Beschlussfähigkeit. Diese ist grundsätzlich gegeben, wenn mindestens 50 %
der Mitglieder anwesend sind und von diesen mindestens 50 % aus dem WiSo-Bereich kommen. Mit 6
Teilnehmenden aus dem öffentlichen und 8 aus dem WiSo-Bereich ist die Beschlussfähigkeit gegeben.

Die Anwesenden sind mit der Tagesordnung einverstanden.

TOP 2 Wissenswertes aus dem Jahresbericht 2023

Das REM informiert aus dem Jahresbericht 2023. Silke Uhlenbrock stellt kurz die in 2023 beschlossenen

Projekte hinsichtlich der jeweiligen Zielsetzung und der finanzierten Maßnahmen vor. Die
Teilnehmenden werden gebeten, kurz über den aktuellen Stand der Projekte zu berichten.

Wiederherstellung der historischen & denkmalgeschützten Teichanlage „Villa Cassens Park":
Frau Wilts berichtet, dass der Larrelter Dorfverein auf die Bewilligung wartet, um mit dem
Projekt starten zu können. Frau Coordes erklärt, dass die Bewilligung erteilt wurde und die
Baggerarbeiten bereits begonnen haben. Frau Uhlenbrock fragt, ob es eine Kick-off
Veranstaltung geben wird, dies will Frau Wilts in Erfahrung bringen.

Schaffung eines Vereinshauses als multifunktionaler Ortstreffpunkt der Ortschaft
Müggenkrug: Frau Coordes berichtet, dass die Bewilligung aufgrund fehlender
Kostenangebote noch nicht erteilt wurde.

Schaffung eines Fahrradpavillons am Mittelpunkt Ostfrieslands: Frau Behrends berichtet,
dass die Umsetzung ab März 2024 mit den Tiefbauarbeiten beginnt.
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Schaffung eines multifunktionalen Dorfplatzes in Emden-Harsweg: Der Auftrag für die
Planung ist Ende 2023 rausgegangen, berichtet Frau Wilts. Sie führt weiter aus, dass die
Leistungsbeschreibung Ende März fertig sein soll. Geplant ist, dass der Bau- und
Entsorgungsbetrieb parallel zu diesem Projekt die Straße erneuert. Da Frau Wilts die Stadt
Emden verlässt, wird Frau Ring die Koordination übernehmen.

Energetische Optimierung der Beleuchtungs- und Veranstaltungstechnik in der Johannes a
Lasco Bibliothek: Frau Coordes teilt mit, dass derZuwendungsbescheid verschickt wurde. Die
Beleuchtungs- und Veranstaltungstechnik ist bestellt. Zeitnah wird für den Einbau der Technik
ausgeschrieben.

Erweiterung und Restaurierung der Müller / Rohlfs Orgel in Arie: Der Bewilligungsbescheid
ist erteilt und rausgeschickt, teilt Frau Coordes mit.

Anhand zweier Grafiken wird die Bindung des LEADER-Projektbudgets für jedes der fünf
Handlungsfelder und für den gesamten Zeitraum bis Dezember 2023 dargestellt. Die Bindung der
Finanzmittel errechnet sich aus den beschlossenen und bewilligten Projekten. Im Dezember 2023 sind
4l % der Finanzmittel gebunden. Der größte Anteil des LEADER-Budgets wurde für das Handlungsfeld
„Tourismus" verwendet, dass damit schon ausgeschöpft ist.

Des Weiteren berichtet Frau Uhlenbrock über die durchgeführten Tätigkeiten des REM im letzten
Quartal 2023.

TOP 3 Reflektion REK

Frau Uhlenbrock präsentiert das Zielsystem des Regionalen Entwicklungskonzeptes und weist auf die
Vielzahl an Handlungsfeldern und Handlungsfeldzielen hin. Dieser Sachverhalt erschwert die Beratung
von potentiellen Projektinteressierten. Gegenwärtig ist die Erstellung einer Webseite für die LAG
Mittleres Ostfriesland in Erarbeitung. Die Beschreibung der Handlungsfelder und die Vielzahl der Ziele
machen eine gute Darstellung der Arbeit der LAG sehr schwierig. Auch eine zielgerichtete
Öffentlichkeitsarbeit ist dadurch erschwert.

Frau Uhlenbrock weist auf Möglichkeiten der Vereinfachung und ihrer Vorteile hin. Der für April
geplante Strategieworkshop soll unter anderem dazu dienen, Mitgliedern die Möglichkeit zu geben,
Schwerpunkte zu setzen und über eine Vereinfachung des Zielsystems zu beraten.

Frau Uhlenbrock weist des Weiteren auf missverständliche Begrifflichkeiten im REK hin:

Bruttoförderung und Vorsteuerabzug (REK, S.130)

Der Leser mag annehmen, dass vorsteuerabzugsberechtigte juristische Person eine Bruttoförderung
erhalten. Die ist falsch. Eine Bruttoförderung kann nur für Gemeinden möglich sein.

Schriftliche Antragsstellung zu Stichtagen (REK, S.132)

Hierbei geht es darum, zu den festgelegten Stichtagen einen Projektsteckbrief beim REM einzureichen,
der ein „reifes" Projektkonzept in komprimierter Form darstellt. Es handelt sich hierbei noch nicht um
die offizielle Antragssteltung beim Amt für regionale Landesentwicklung, sondern um die rechtzeitige
Vorlage eines Steckbriefs für eine Präsentation auf einer LAG-Sitzung.
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In der Projektberatung wird das REM darauf achten, dass die Höhe des Fördersatzes und die
Stichtagsregelung klar kommuniziert werden.

TOP 4 Aktueller Stand der bewilligten Projekte

Frau Coordes erklärt anhand einer Übersicht den Finanzstatus der Projekte. Hierbei weist sie auf die

Mittelzuweisung vom Ministerium, aufgeteilt auf die einzelnen Jahre,

die bewilligten Projekte (grau),

die beantrage Förderung (blau, da noch nicht bewilligt) und

den aktuellen Stand der Mittelbindung hin (s. Präsentation).

TOP 5 Unbefangenheitserklärungen laufender LEADER-Projekte

Aufgrund eines Beschlusses des Ministeriums für Landwirtschaft, Ernährung und Verbraucherschutz
müssen die Unbefangenheitserklärungen auch für bereits bewilligte Projekte vorgelegt werden. Frau
Bittner hat ein entsprechendes Formular vorbereitet, anhand dessen nachträglich die Unbefangenheit
für die im Mai 2023 beschlossenen Projekte abgefragt wird.

TOP 6 Präsentationen der LEADER-Projektvorschläge

Frau Brechters und Herr Ewerth präsentieren ihren Projektvorschlag zum Ausbau des Ems-Jade-
Wanderwegs, 3. Abschnitt.

Die Mitglieder stellen nach der Präsentation folgende Fragen zum Vorhaben:

Herr Paeben und Frau Wilts merken an, dass ihnen die Breite des Radweges mit 2 m als zu
schmal erscheint. Sie fragen, ob es hierfür eine Vorgabe gibt.

Herr Ulrichs befürwortet das Projekt, er empfindet aber die Baustelleneinrichtungskosten als
recht hoch.

Herr Wulf fragt nach, warum man sich für eine Betonbauweise entschieden hat.

Herr Ewerth erklärt, dass ein freigeführter Weg keine Vorgaben hat und 2 m durchaus im Rahmen sind.
Die Berechnung des Betrages zur Baustelleneinrichtung ist aus der Erfahrung heraus entstanden. Er
kann die Berechnung nochmal überprüfen. Die Kosten können bei trockenem Wetter, während der
Bauarbeiten, geringer ausfallen, da dann die Bauarbeiten leichter sind. Aufgrund von Erfahrungen hat
die Stadt Aurich sich für die Betonbauweise entschieden, die vor allem eine schnelle Bauweise ist.

Herr Fischer stellt dann die Punktebewertung des Scoringteams vor: 11. Es gibt keine Fragen oder
Anmerkungen der Mitglieder zum Scoringergebnis.
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Beschlussfassung:

Die LAG beschließt für das Projekt „Ausbau des Ems-Jade-Wanderweg" der Stadt Aurich eine
Förderung i. H. v. 129.786,94 € bei einem Fördersatz von 50 % der förderfähigen Ausgaben. Das Projekt
erhält im Scoring 11 Punkte.

Ergebnis der Abstimmung:

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein

8 0
Enthaltung Befangen

0

Kommunale Vertreter 6 6 0 0

Die Beschlussfassung wird einstimmig angenommen.

Frau Dr. Hennig präsentiert ihren Projektvorschlag Die Sammlungen des Museumsverbunds
Ostfriesland - ins Licht gerückt.

Die Mitglieder stellen nach der Präsentation folgende Fragen:

Herr Happe fragt, welche LEADER-Regionen eine Beantragung des Projektes schon beschlossen
haben.

Herr Wulf möchte wissen, ob der Steckbrief allen anderen LEADER - Regionen vorliegt.

Frau Dr. Hennig berichtet, dass allen LEADER-Regionen der Steckbrief vorliegt und dass die LEADER-
Regionen Fehngebiet, Ostfriesland an der Ems und Wattenmeer-Achter schon einen positiven
Beschluss gefasst haben. In der LEADER-Region Nordseemarschen findet im April 2024 die LAG-
Sitzung statt, in der über das Projekt beschlossen wird.

Frau Dr. Hennig berichtet weiterhin, dass der Landkreis Aurich eine Kofinanzierung zugesagt hat. Das
Kooperationsprojekt wird die Förderung vom Kreis nach der Bewilligung durch das ArL erhalten.

Frau Bodenstab schlägt vor, Schulen in das Vorhaben miteinzubinden, um ggf. Folgeprojekte daraus zu
generieren. So könnte man die Jugend für die Kultur und Geschichte der Region interessieren.

Herr Fischer stellt nach Klärung der Fragen die Punktebewertung des Scoringteams vor: 14. Es gibt
keine Fragen oder Anmerkungen der Mitglieder zum Scoringergebnis.

Beschlussfassung:

Die LAG beschließt für das Projekt „Die Sammlungen des Museumsverbunds Ostfriesland - ins Licht
gerückt" der Ostfriesischen Landschaft KdÖR in Kooperation mit den LEADER-Regionen Wattenmeer-
Achter, Nordseemarschen, Fehngebiet und Ostfriesland an der Ems die Beantragung einer anteiligen
LEADER-Förderung i. H. v. 31.393 €. Die Federführung liegt bei der LAG Wattenmeer-Achter. Das
Projekt erhält im Scoring 14 Punkte.

Ergebnis der Abstimmung:

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein

8 0
Enthaltung Befangen

0

Kommunale Vertreter 6 5 0 l
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Die Beschlussfassung wird angenommen.

Herr Haßbargen präsentiert seinen Projektvorschlag Ausbau des Stallgebäudes für den Hofladen &
Schaffung eines Treffpunktes.

Die Mitglieder stellen nach der Präsentation folgende Fragen zum Vorhaben:

Frau Bodenstab fragt, ob bei Sanierung des Stallgebäudes auf Energieeffizienz geachtet wird.

Herr Paeben möchte wissen, ob es bei dem beschriebenen Kassensystem Hilfestellungen
geben wird für Kund:innen, die nicht zurechtkommen.

Herr Wulf empfiehlt, die Besonderheiten dieses Hofladens herauszustellen und fragt, ob es
auch Produkte aus eigener Herstellung gibt.

Herr Haßbargen berichtet, dass bei der Sanierung auf Energieeffizienz geachtet wird. Die Versorgung
wird nicht mit Gas erfolgen, sondern mit Strom. Dazu ist die Installation von Solar auf dem Dach des
Stallgebäudes geplant. Das Kassensystem kann alternativ auch per Sprachausgabe bedient werden. Er
plant mit einer mobilen Käserei zusammenzuarbeiten, um eigenen Käse herzustellen. Zudem soll noch
etliches mehr angeboten werden, Z.B. eigene Konfitüren.

Herr Fischer stellt dann die Punktebewertung des Scoringteams vor: 12. Es gibt keine Fragen oder
Anmerkungen der Mitglieder zum Scoringergebnis.

Frau Coordes weist darauf hin, dass 8.000 € Landesmittel bewilligt wurden, die mit in die Ko-
Finanzierung einfließen, sodass sich die LEADER Förderung erhöht.

Beschlussfassung:

Die LAG beschließt für das Projekt „Ausbau des Stallgebäudes für den Hofladen & Schaffung eines
Treffpunktes" die Beantragung einer LEADER-Förderung i. H. v. 92.000 €. Das Projekt erhält im Scoring
12 Punkte.

Ergebnis der Abstimmung:

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein Enthaltung Befangen

6 0 l l
Kommunale Vertreter 6 5 0 l

Die Beschlussfassung wird angenommen.

TOP 7 FinanzmittelausgleJch

l. Mittelumschichtung innerhalb des Finanzplans des Mittleren Ostfrieslands. Frau Coordes erläutert
das Prozedere zur Mittelumschichtung innerhalb des Finanzplans des Mittleren Ostfrieslands. Die
erforderlichen Umschichtungen innerhalb der einzelnen Maßnahmen werden zwischen dem ArL
Aurich und dem Regionalmanagement der LEADER-Region besprochen und durch das ArL per
Mitteilung an das Ministerium für Ernährung, Landwirtschaft und Verbraucherschutz als
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Mittelumschichtung gemeldet. Mittelumschichtungen werden in der folgenden LAG-Sitzung den
Mittgliedern mitgeteilt.

Beschlussfassung:

Die LAG Mittleres Ostfriesland beschließt, dass etwaige erforderlich werdende Umschichtungen des
LEADER-Kontingentes der LAG Mittleres Ostfriesland (Förderperiode 2023-2027) innerhalb der
Maßnahmen, Projekte, Kooperation und laufenden Kosten vorab genehmigt werden, sofern hiermit
kein Mittelverlust für die LAG verbunden ist und die Mittelansätze der einzelnen Handlungsfelder im
Ergebnis unverändert bleiben.

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein

8 0
Enthaltung Befangen

0

Kommunale Vertreter 6 6 0 0

Die Beschlussfassung wird einstimmig angenommen.

2. Mitteltausch zwischen LAGen. Frau Coordes erläutert das Prozedere. Die erforderlichen Tausche

zwischen den LAGen werden zwischen dem ArL Aurich, den jeweiligen Regionalmanagements und den
jeweiligen Vorsitzenden der LAGen besprochen und durch das ArL per Mitteilung an das Ministerium
für Ernährung, Landwirtschaft und Verbraucherschutz als Mitteltausch gemeldet. Mitteltausche
werden den Mitgliedern in der darauffolgenden LAG-Sitzung mitgeteilt.

Beschlussfassung:

Die LAG Mittleres Ostfriesland beschließt, dass etwaige erforderlich werdende Mitteltausche zwischen
den LAGen Nordseemarschen, Fehngebiet, Ostfriesland an der Ems, Wattenmeer-Achter und Mittleres
Ostfriesland zur Sicherstellung der rechtzeitigen Mittelverwendung (n+2) in der Förderperiode 2023-
2027 innerhalb der Maßnahme Projekte, Kooperationen und laufende Kosten vorab bis zu einer
Summe von 100.00 Euro genehmigt werden, sofern hiermit kein Mittelverlust für die LAG verbunden
ist und die Mittelansätze der einzelnen Handlungsfelder im Ergebnis unverändert bleiben.

Wahlberechtigte
WiSo-Mitglieder

Gesamt

8
Nein

8 0
Enthaltung Befangen

0

Kommunale Vertreter 6 6 0 0

Die Beschlussfassung wird einstimmig angenommen.

TOP 8 Sonstiges

Frau Thomßen teilt mit, dass es nichts Neues aus dem ML und der Geschäftsstelle zu berichten gibt.

Frau Uhlenbrock und Frau Bittner informieren über den aktuellen Stand der Webseitenerstellung
durch eine Digitalagentur und bitten um Unterstützung der Mitgliedsgemeinden. Diese sollen mit
einem Kurzprofil auf der Webseite vorgestellt werden. Diesbezüglich werden Fotos und eine
Beschreibung der Gemeinde benötigt.

Herr Wulf bittet um die Zusendung eines groben Entwurfes mit Hinweisen zur Darstellung.
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TOP 9 Termine

Das REM informiert über das geplante Forum zum Thema „Effizientes Wohnen". Dieses findet am 16.
April 2024 von 15:00 - 17:00 Uhr im Bürgerforum in Großheide statt. Das Forum wird von Herrn Haus
(Grüne Liga e. V.) durchgeführt, zusätzlich wird Frau Beerli vom Niedersachsenbüro „Neues Wohnen
im Alter" auch einen Vertrag halten.

Strategieworkshop: Die Ausschreibung läuft bereits und die Durchführung ist für April 2024 im
Bürgerforum geplant. Zeitnah wird es eine Abfrage zwecks Terminfindung geben.

Die 4. LAG Sitzung findet am 20.06.24 in der A Lasco Bibliothek in Emden statt.

TOP 10 Verabschiedung

Herrn Fischer verabschiedet Frau Elsche Wilts. Er bedankt sich für ihr langjähriges Engagement und
ihre sehr gute Mitarbeit in der LAG.

Herr Fischer bedankt sich auch beim ArL für die bisherige gute Zusammenarbeit.

Zum Schluss spricht er auch allen Teilnehmenden seinen Dank für die rege Beteiligung aus und wünscht
allen bis zur nächsten Sitzung alles Gute.

Westerholt, den 07.03.2024

'r5 ßi-^ff.̂ L

Bürgermeister Fredy Fischer
Vorsitzender LAG Mittleres Ostfriesland

Janna Bittner

Protokollführerin

Anlage: Präsentation des REM
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